#### 7 08:10 Página

# Los primeros pasos de la Federación Española de Sociología

## Manuel Pérez Yruela

Instituto de Estudios Sociales Avanzados de Andalucía Presidente de la Federación Española de Sociología

Con objeto de recordar el nacimiento de la Federación Española de Sociología, se recogen a continuación los principales acontecimientos que tuvieron lugar entre 1978 y 1983, periodo en el que se creó y legalizó la Federación, se eligieron sus primeros órganos de gobierno, se crearon la mayor parte de las asociaciones territoriales que la integran, fue admitida como socio de categoría A de la Asociación Internacional de Sociología, se celebró el I Congreso y se preparó el II, abriendo así el paso a su progresiva consolidación.

1978

Se crea un Comité de Enlace formado por representantes de las Asociaciones Aragonesa, Castellana, Catalana y Vasca que se reúne en Zaragoza el día 6 de septiembre, en la Facultad de Ciencias Económicas, donde actúa de anfitriona Ángela López Jiménez. Deciden, entre otras cosas: a) reconocerse mutuamente; b) no reconocer los acuerdos sobre una posible federación tomados en Madrid en una reunión celebrada en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología; c) iniciar el proceso de constitución de una Federación de Asociaciones Españolas de Sociología; d) formar una Comisión Redactora del proyecto de estatutos; e) invitar a otras asociaciones a sumarse al proceso; f) adoptar, a petición de algunos presentes, la expresión Estado español, por razones en el momento obvias.

1979

El Comité de Enlace se reúne en Bilbao los días 10 y 11 de febrero con la incorporación de la Asociación Canaria. Aprueban el proyecto de estatutos que prepa-

RES nº 7 (2007) pp. 113-117

114 Manuel Pérez Yruela

ró la Comisión Redactora y el procedimiento para añadir enmiendas y aprobarlo definitivamente, una vez discutido por las asambleas de las distintas asociaciones territoriales. Se debate también sobre un proyecto de Estatuto Profesional del Sociólogo, que debía contemplar los siguientes temas: normativa para acreditar la profesión de sociólogo; requisitos para ejercer la profesión; funciones del sociólogo y campos de ejercicio profesional; código deontológico; órganos de defensa de la profesión.

El comité de Enlace se reúne en Barcelona los días 26 y 27 de mayo, con la incorporación de la Asociación Andaluza. Aprueba definitivamente el proyecto de estatutos y crea la Comisión Promotora encargada de presentar la documentación necesaria ante el Ministerio del Interior para el registro de la Federación de Asociaciones de Sociología del Estado Español (FASEE). Se continuó debatiendo el estatuto Profesional del Sociólogo y se aprobó una moción sobre la puesta en marcha de una asignatura de contenido sociológico que sustituyera a la antigua «formación política». Algunos medios de comunicación de cobertura nacional informan sobre la constitución de la FASEE.

Se celebra en Granada la reunión constitutiva del Consejo Federal de la FA-SEE, los días 14 y 15 de julio, a la que asistieron como observadores representantes de la Asociación Valenciana. Las delegaciones asistentes propusieron los nombres de sus representantes en el Consejo Federal, cuya constitución quedó aplazada hasta la siguiente reunión, en la que ya se incorporaría la Asociación Valenciana. Se continuó el debate sobre la asignatura sustitutiva de la «formación política».

1980

Se celebra en enero en Valencia la reunión del Consejo Federal que queda formado por las siguientes personas: José Cazorla Pérez, Eduardo Sevilla Guzmán y Manuel Pérez Yruela por la Asociación Andaluza; Ángela López, Luis Sarries y José L. Ansó por la Asociación Aragonesa; José María Sanz, Minerva Donald e Ignacio Duque por la Asociación Castellana; Salvador Giner, Ignasi Pons y Jordi Estivill por la Asociación Catalana; Marcelo Álvarez, Gema González de Chávez y Miguel Guerra por la Asociación Canaria; Joelle Bergère, Juan Lluch y José Ma Tortosa por la Asociación Valenciana; Francisco Llera, Blanca Villate e Isabel Peña por la Asociación Vasca.

En la misma sesión queda elegida, con carácter provisional, la primera Secretaría Permanente de la FASEE, integrada por: Presidente, José Cazorla; Vicepresidente, Francisco Llera; Secretario, Jordi Estivill; Tesorero, Juan Lluch; Vocal para relaciones internacionales, Salvador Giner, que queda encargado de los trámites para el ingreso de la FASEE en la Asociación Internacional de Sociología (ISA) como miembro de categoría A.

Durante el puente del 1.º de Mayo se celebra en Madrid, en el viejo Caserón de San Bernardo lo que podría denominarse el «Congreso 0» de la FASEE. Reunió a un buen número de sociólogos, especialmente de Madrid. Se organizó en torno a varios grupos de trabajo, incluido uno de teoría sociológica. Fue una suerte de ensayo de lo que sería el I Congreso que se celebraría en 1981.

Se celebra en Zaragoza, el día 31 de Mayo, otra reunión del Consejo Federal. En ella se dio cuenta de la decisión de la Asociación Vasca de separarse de la FASEE, por lo que había que volver a elegir la Secretaría Permanente, que quedó integrada por: José Cazorla, Presidente; Salvador Giner, Vicepresidente; Alfonso Pérez Peñasco, Secretario; Joelle Bergère, Tesorera; Miguel Guerra y José Luis Ansó, Vocales. Se aprueban las contribuciones económicas de cada asociación territorial a la FASEE y se pone en marcha el Directorio de Sociólogos, cuya financiación se solicita al CIS. Se decide la celebración del I Congreso de Sociología bajo el lema «La sociología hoy», a celebrar en Zaragoza en septiembre de 1981.

En carta de fecha 24 de septiembre —tras las gestiones realizadas por Salvador Giner, y el apoyo de Juan Linz— el secretario ejecutivo de la Asociación Internacional de Sociología (ISA) comunica que la FASEE ha sido admitida como miembro de categoría A de la ISA. Los miembros de categoría A son los que tienen la representación de su país como asociación de ámbito nacional, sin pode haber más de una asociación de este nivel por país. La FASEE consigue este estatus internacional tras superar algunos obstáculos surgidos de nuestro propio país. Algunos medios de comunicación de cobertura nacional informan sobre este reconocimiento internacional de la FASEE.

1981

La FASEE finaliza todos los trámites para la inscripción oficial en el registro de Asociaciones del Ministerio del Interior. Se celebran varias reuniones del Consejo Federal y la Secretaría Permanente para tratar todo lo relacionado con el I Congreso.

1982

Se reúne en Granada el Consejo Federal los días 9 y 10 de enero para hacer balance del I Congreso, que estima muy positivo en todos los aspectos. En esta reunión se hacen preparativos para estimular la asistencia de españoles al X Congreso Mundial de Sociología en México y se aprueba la incorporación a la FASEE de la Asociación Gallega de Sociología. Se encarga a Salvador Giner la representación oficial española en México, y a Juan Linz, miembro del Consejo Ejecutivo de la ISA, la representación en ese organismo.

116 Manuel Pérez Yruela

En la reunión del Consejo Federal celebrada en Murcia los días 13 y 14 de Noviembre se aprueba la incorporación a la FASEE de la Asociación Murciana de Sociología.

1983

En la reunión del consejo Federal celebrada en Valencia el día 26 de Febrero se renueva la Secretaría Permanente que queda integrada por: José Cazorla, Presidente; Salvador Giner, Vicepresidente para asuntos internacionales; Ignacio Duque, Vicepresidente para asuntos internos; José Luis Veira Veira, Secretario; Jose Luis Álamo, Tesorero; Joelle Bergere, José L. Ansó y Nélida Jiménez, Vocales. Se inician los preparativos del II Congreso a celebrar en Santander en 1984, con el apoyo del Centro de Investigaciones Sociológicas y de la Universidad Internacional Menéndez Pelayo.

#### ANEXO DOCUMENTAL

### COMUNICADO DE LAS ASOCIACIONES DE SOCIOLOGÍA ABAJO FIRMANTES A LA PRENSA NACIONAL

En conformidad con la decisión tomada por el Comité de Enlace de las Asociaciones Castellana, Catalana y Vasca de Sociología, en Madrid, 27 de junio de 1978, se han reunido en Zaragoza el 6 de septiembre de 1978 los representantes de las Juntas de Asociaciones Aragonesa, Castellana, Catalana y Vasca de Sociología.

En dicha reunión han decidido tomar los siguientes acuerdos:

- Reconocerse mutuamente como Asociaciones de Sociología en sus respectivas áreas territoriales de actuación.
- 2) Controlar el uso público de los nombres de nuestras Asociaciones, sobre todo mediante autorización por escrito que garantice la representatividad y responsabilidad. Por tanto, las Asociaciones abajo firmantes no reconocen los acuerdos tomados en una reunión habida en Madrid el 19 de julio de 1978 en la Facultad de Ciencia Políticas y Sociología.
- Continuar con el proceso que conduzca a la constitución de una Confederación de Asociaciones de Sociología del Estado español.
- 4) Nombrar a tal efecto una comisión encargada de elaborar un proyecto de Constitución, así como delegar en la Asociación Vasca de Sociología la convocatoria, en su momento oportuno, de la Conferencia fundacional de dicha Confederación.
- Elegir cada Asociación un representante para formar parte de la Comisión redactora del Anteproyecto de Confederación.

#### Los primeros pasos de la Federación Española de Sociología

6) Invitar a las demás asociaciones nacionales o regionales ya existentes, a los profesionales de la Sociología que las hayan de formar, a que se incorporen a este proceso:

Por la Asociación Aragonesa de Sociología, Enrique Gastón

Por la Asociación Castellana de Sociología, Ignacio Duque

Por la Asociación Catalana de Sociología, Salvador Giner

Por la Asociación Vasca de Sociología, Francisco José Llera 117